

Habitantes de Querétaro: si al dirigiros en esta vez la palabra vuestro Ayuntamiento Constitucional se propusiera solamente instruiros de los acontecimientos de la noche del 9 del corriente, se excusaría de este empeño: por que algunos de vosotros fuisteis testigos de ellos y los que retirados en vuestros hogares reposabais en el seno de vuestras familias, tampoco dudais ya del origen y objeto de aquellas ocurrencias. Pero como no faltan genios malignos que se complacen en desfigurar los hechos, y darles diverso aspecto del que en si tienen, para encender la discordia y causar conmociones con ruina de la Patria. el A. al recordaros aquellas turbulencias, desea confundir la malicia y la impostura, y presentar las cosas cuales en si fueron. No por eso intenta disminuir un ápice de gravedad de los delitos. Los detesta y abomina; empero como amante de la justicia, no quiere que se le de otra calificación que la que realmente merecen. Sea enhorabuena que se mire con horror el designio perverso de un Militar que logrando fascinar a sus compañeros de armas aspiraba a deponer del mando a su Gefe y substraerse de su obediencia: que agravara este crimen pretendiendo que el Sr. Gefe Politico y Militar autorizara un acto tan ilegal como escandaloso: y por ultimo que se grangeará la justa indignación de algunos de vosotros contra cuya libertad atentaron al tiempo de su facción, para que no se publicara. Cada uno de estos crimenes es enorme por su naturaleza; pero circunscriptos a su esfera, no se estendieron a procurar destruir ninguna de las garantías que hemos jurado, ni a excitar conmociones populares. Es indubitable que dió lugar a ellas la inconsideración de aquel Militar insubordinado; pero tambien lo es que la prudencia con que el Sr. Gefe Politico supo atemperarse a las circunstancias sin desdoro de su autoridad, ni agravio de la justicia, logró evitarla, y que la Tropa reconociendo sus extravíos se redujera al orden y volviese a jurar al frente de sus banderas la obediencia a sus Gefes. Esta es Querétanos la realidad de los acontecimientos, que acaso algunos emulos de vuestras virtudes habran bosquejado con negras sombras. Pero despreciad esas almas viles, al paso que sed reconocidos a vuestros comprovinciales que tan pronto como se presumieron que peligraban vuestra existencia, o propiedades volaron en vuestro auxilio, disputandose los valientes Nacionales de los Puellos limitrofes la gloria de ser cada uno el primero en daros este testimonio de su fraternidad y afecto. Y aunque habeis conservado inalterable una presencia de animo que da bien a conocer vuestro valor, y generosidad y la confianza que teneis en vuestros Magistrados; el A. al par que se regocija de una conducta tan admirable os recomienda que continueis observandola: que descanséis en el zelo del Señor Gefe Politico y Excmá D. P. que con acertadas providencias os han acreditado cuanto se interesan por vuestra felicidad; y por ultimo estad seguros de que vuestro A. sostiene con energia vuestros derechos, y en caso necesario se arrostrará a cualquier peligro para desempeñar los deberes en que le han constituido vuestros votos. Sala Capitulare de Querétaro Diciembre 11 de 1823. 3º y 2º = Vicente Lino Sotelo = Jose Diego Septien. = Bernardo Martinez de Leja z a. = José Mariano Blasco Secretario.

Oficina del Ciudadano Rafael Escandon.

Conciudadanos: el Cuerpo de Oficiales del Batallon Infanteria N. 8 que guarnece esta Ciudad manifiesta con sentimiento, pero sinceramente, que fascinada alguna parte de la tropa por unos cuantos la noche del nueve de este mes, faltó desgraciadamente al sagrado deber de la subordinacion pretendiendo deponer a su Comandante. Verdad es que este echo escandaloso nos habrá atraído vuestras execraciones, y que ponderando por los nobedosos faltos de ingenuidad, os hará temer que sea un principio de desorden que cual torrente impetuoso arrebatte vuestro sesiego nuestras vidas nuestras esperanzas. No, los disgustos particulares de una familia, no deben trascender a toda la sociedad, y perezcamos oprimidos bajo las ruinas de nuestro cuartel antes que causar a la patria la menor pesadumbre.

Y podran ser otros los sentimientos de un cuerpo animado por el amor a la Santa Libertad, que con gloria singular proclamó en la ardiente Veracruz, y que a costa de su sangre defendió denodado hasta llevar al cabo tan grandiosa empresa? Recordad Ciudadanos, los sacrificios que por vosotros hicimos en aquella epoca memorable y difícil, y seguramente agradecidos por los males de que os libramos, y por los inapreciables bienes que os proporcionamos, perdonareis indulgentes a los que en un deslissamiento que produjo el calor de las pasiones, exaltado por algun genio malefico, y que no tubo otra trascendencia que la de cargar sobre nosotros el odioso apodo de insubordinados. Pero añadid a este el nombre de arrepentidos, y os convencereis de que si se estraviaron del sendero de la ley, volvieron presurosos a seguirlo con nuevo ardor, dando un nuevo ejemplo utilissimo de enmienda a los que delinquen, y manifestando al mismo tiempo su docilidad.

Han jurado de nuevo, y con todo el placer de sus corazones la mas ciega obediencia a las autoridades y la mas eficaz subordinacion a sus Gefes y Oficiales. No se volvera a repetir el desgraciado acontecimiento del nueve: asi lo protestamos del modo mas solemne ante Dios y la Nacion entera, asi os lo ofrecemos, amados Compatriotas, y asi vereis lo cumple religiosamente el Batallon de Infanteria N. 8. que sacrificará su sangre, y su existencia por vuestra felicidad. Querétaro Diciembre 15. de 1823 = 3º y 2º

Por la clase de Subtenientes, Manuel Ruiz. = Por la clase de Tenientes, Isidro Pombo = Por la clase de Capitanes, José de San Martín = Ayudante interino, Juan Cortina = Encomendado del deull, Teniente Coronel Mateo Gonzalez. = Comandante Coronel Manuel Sanchez y Serrano.

Oficina del Ciudadano Rafael Escandon

Terminado el Evangelio, ocupó la cátedra sagrada el Sr. Arcediano que d.

Capulin
 tive del
 ruir ha-
 de 1879;
 de lati-
 de cantera
 que mide
 reajo;
 il fueron
 esprendió
 , con bue-
 la invita-
 monia, y el
 por todos
 or.
 bendición
 aderejta
 , Diácono
 turbide
 Vicente
 D. Hosp
 ás Tapia
 justos
 Ilmo. Sr
 rido Frie
 D. Marti
 orista D

Bendición del templo del Capulin.

El día 8 de Enero del año de 1912, tuvo lugar en la Congregacion del Capulin Estado de Guanajuato, la bendición solemne del Templo que por iniciativa del Pbro. D. José C. Arvizu originario de este lugar, se comenzó á construir ha- ce diez años.

El diseño fué hecho por el Sr Ingeniero Arangoiti R. en el año de 1879; las medidas son muy proporcionadas, mide de longitud 45 metros por 8 de lati- tud, tiene su crucero, y está adornado de una bonita corniza volada de cantera su altar es estilo moderno y tambien de cantera, una hermosa cúpula que mide 40 metros de altura diseñada por el maestro de la Obra D. Tiburcio Trejo; presenta una bella fachada de cantera orden compuseto.

Su costo se aproxima á sesenta mil pesos de los cuales veinte mil fueron erogados por el piadoso Sr. D. Márcos Arcila que bondadosamente se desprendió de esa cantidad, lo demás fué suministrado por los vecinos del lugar, con bua- na voluntad y de un manera espontanea.

El Ilmo. Señor Obispo Doctor D. Manuel Rivera se dignó aceptar la invita- ción que el Pbro. José C. Arvizu le hiciera para asistir á ésta ceremonia, y el día 7 á las diez p.m. fué recibido en medio de aclamaciones y vivas por todos los vecinos que entuciasmados daban la bienvenida á tan Ilustre Pastor.

El día 8 á las 9 p.m. S.S. acompañado de numeroso clero hizo la bendición solemne y en seguida se celebró una misa rezada por el Sr. cura de Cadereyta Pbro. D. Manuel Morá.

El día 9 á las 8 a. m. se dignó su Ilma. celebrar de Pontifical.

Tuvo como Pbro. asistente al Señor Arcediano D. Florencio Rosas, Diácono de honor los Sres. curas de Sta. Ana Pbro. D. Benjamin Solorio y de Iturbide D. Luis G. Villaseñor, Diaconaron en la misa los Sres. curas Pbro. D. Vicente Aleman y Sr. cura de Cadereyta D. Manuel Morá, sirvió la mitra el Sr. D. Hospicio Ordoñez encargado de los Diezmos, y de báculo el Sr. Pbro. D. Nicolás Tapia vicario de Colon, fué maestro de ceremonias el Sr. Pbro. D. Juan B. Bustos secretario de visita del Ilmo. Sr. Obispo.

Fueron asistentes los Sres. Pbro. D. Jesús Rábago familiar del Ilmo. Sr. Obispo, D. José García Chavez de Irapuato, D. Macario Arroyo, D. Wilfrido Prieto vicario de Arroyo Seco, D. Santiago Gonzalez vicario de Tierrablanca, D. Martín García, D. Luis Castello capellan de la Sta. casa de Loreto, y el minorista D. Demetrio Velazquez originario del Capulin.

Terminado el Evangelio, ocupó la cátedra sagrada el Sr. Arcediano que d.

me siempre cautivó á su auditorio, por ese don que há recibido del cielo para mover los corazones; inútil es entrar en detalles acerca de su pieza oratoria, pues es bien conocido en muchas partes como orador de grandes vuelos y mucho renombre. El Orfeon se compuso de 8 cantores facilitados por el Sr. D. Agustín Gonzalez Director del orfeon Querétano; cantaron la misa Sacratísima Córdis Jesu á cuatro voces, y nada dejaron que desear.

A la práspe m. le fué ofrecido á S. Ilma. un banquete y le acompañaron los Pbro. arriba citados y le fué ofrecido por el Sr. Lic. D. Pablo Lázada, hicieron uso de la palabra durante la comida el Sr. cura Pbro. D. Manuel Morá y el Sr. Pbro. D. Juan B. Bustos; reinó la alegría más pura como sucede en las fiestas que no tienen por objeto otra cosa que unos momentos de inocente expansión.

Amenizó la fiesta la banda del lugar dirigida por el Sr. Profesor D. Mauricio Gonzalez ejecutando las piezas más selectas de su repertorio.

El día 9 tuvo lugar una animada Kermesse en la que tomaron parte las distinguidas familias de este lugar, quemándose en seguida vistosos fuegos artificiales.

El día 10 á las 8 p.m. le fué ofrecida á S. Ilma. una velada lírico literaria bajo el programa que adjunto. Ocupó la tribuna el Sr. cura Pbro. D. Manuel Morá que con facil palabra trató de la religión, y de los adelantos y progresos que por ella vienen á los pueblos,

Recibió numerosos aplausos, así como también el Sr. Lic. D. Pablo Lázada, Minorista D. Demetrio Velazquez y las demás personas que tomaron parte en la velada. Se confirmaron 2500. concedió S. Ilma. que se administre el sacramento del Bautismo pues hay que advertir que aquí es una simple capellanía.

Es una pobre crónica de las fiestas.

Mutatis Mutandis

José C. Arvizu

Un grandioso monumento histórico
y templo cristiano, demolido por la
banda revolucionaria.....

..... y descubriendo^{me} penetré, llevado por la curiosidad, al templo más grandioso de mi pueblo, dedicado al Patriarca de Asia, y fundado y levantado desde sus cimientos por sus esclarecidos hijos, allá en las postrimerias del siglo XVI.....

No hace aun, veinticuatro horas que todavía repercutía en las seculares arcadas la grave voz del religioso, haciendo que por la última vez bajase el Hijo de Dios á sus manos, impregnando de fe á los silenciosos concurrentes.

No sin poco trabajo logré llegar á la mitad del templo, porque multitud de objetos machinados en desorden estorbaban el paso. Bancas, balastros de fierro, plintos para estatuas, grandes machones de trapea da madera, mesas, etc. etc.

Se había recibido orden de desocupar el templo..... el cual encontré desmantelado por completo, lleno de polvo y tierra calisa..... Una veintena de peones tirando los andamios que sirvieron para hacer el nuevo Arco del altar mayor, que ya terminado, solo esperaba la mano del decorados.

Grupos de curiosos desercidos, recorriendo el templo con el sombrero puesto y con semblante jubiloso y sardónica sonrisa en los labios, increpando (mejor..... ignorantes....) la venerable memoria de aquellos santos religiosos, á quienes quizá ellos mismos eran deudores de su ilustración y riqueza.....

Cerca de un altar, un grupo de mujeres del pueblo, enjugando sus lágrimas con el rebozo, en vista de aquella desolación.....

Barretajes continuados en el muro, cuyo macabro ruido, encogábase de repetir las elevadas bóvedas, retumbando en los rincones de las capillas y ~~llevando~~ llevando su lugubre eco, la funesta noticia de la demolición, hasta las tumbas de la cripta

(1) — No fui la última; pues se siguió diciendo Misra hasta el que ya no volvió á celebrarse.

subiendo la paz de los que fueron.....
Ante aquel cuadro, go no sé decir que sentí, porque
debi sufrí como creyente, como queretano y como historiador...

Juzgue el lector como estaria mi espíritu ante aquel
espectáculo.....

Qué de gratos recuerdos vinieron a mi mente.....
Allí pasaron ante mi cinematográficamente y en unos
cuantos minutos, los hechos históricos pasados a través de
los siglos en aquel santo recinto..... Allí volví
a ver los solemnes actos de consagración de dos Obispos
(R. Camacho y Rivera)..... Escucharon mis oídos el
clamor de las multitudes, vitoreando y aclamando con lágr
-mas de júbilo, a nuestra siempre amada patrona la Virgen
del Pueblo, hoy proscriba y oculta a las iras masónicas.....

Volví a ver el pavimento humedo de fervientes llantos,
derramado por el carente pueblo, ante esa Virgen siempre
pura y clemente, implorando su auxilio por las lluvias
o por la desaparición de alguna peste.....

Allí volví a escuchar la grave voz de los austeros
religiosos cantando en el coro alto, la salmodia del Profeta
Dn, en tiempos lejanos, y los cantos unisonos y acom
-pasados de los Capitulares en tiempos muy recientes
y venturosos.....

Allí vi a mis hijos, los pequeños, con sus rubicun
-hábitos capeces y pequeñas estas, recibí presurosos con
inocente alegría, los ramos de flores ofrecidas a Maria
por ~~algunas~~ niñas, en las tardes opacibles del finitese
Mayo.....

Ante aquel maremagnum de ideas, y mareado por el
continuo golpear de las barretas, sentí un vértigo que me
hizo reclinarme en uno de los pilares que sostienen las
elevadas arcadas, y despues..... nada sentí.....

Pasaron unos momentos; abrí los ojos; sentí húmedas
mis mejillas; y tras pasado de amargura, salí de presto en
-tre una nube de polvos calijo y un ruido ensordeedor pro
-ducido por unas vigas caídas desde lo alto, a tiempo que
los analfabetos peones hacian repercutir en las altas bóvedas
sus gritos y burlescas palabras embueltas en el finitese
chasquido producido en el cementado pavimento por las
vigas desprendidas.....

Al salir, solo se seguia escuchando el incesante gol
-pe demoleedor de las revolucionarias barretas, cuyo eco pu
-dióse oírse arroyo, con el murmullo que produce el mor
-migueo humano en las avenidas principales.....

Santiago de Querétaro, Mayo 9, de 1916,
Martes a las siete de la
mañana,

Valentín F. García

Lista de los P.P. Padres Curas de la Par roquia de S. Sebastian de Querétaro, desde el tiempo que esta Parroquia de S. Pedro de la Canada comenzó a ser Vicaria Auxiliar de aquella Parroquia.

El libro mas antiguo de bautismos de este archivo
comenzó en 8 de Mayo de 1718. y el primer Cura que
comenzó a firmarlo fue:

- 1.º Fr. José Ninojosa; y duró hasta el 13 de Enero de 1725
- 2.º Fr. José Núñez; del 15 de Enero de 1725 al 4 de Mayo de 1756
- 3.º Fr. Marcos Romero; del 6 de Mayo de 1756 al 30 de Diciembre de 1763
- 4.º Fr. Gaspar Olvera; del 1.º de Enero de 1764 al 26 del mismo de 1764
- 5.º Fr. José Olvera; del 26 de Enero de 1764 al 7 de Noviembre de 1764
- 6.º Fr. Juan Ant. Landi; del 9 de Noviembre de 1764 al 3 de Mayo de 1767
- 7.º Fr. Juan Greg. Mora; del 4 de Mayo de 1767 al 16 de Noviembre de 1788.

En dieziseis de Noviembre de mil seiscientos
sesenta y ocho se secularizó la Parroquia de S.
Sebastian, y fue el primer Cura Secular, el Sr. Licen
-ciado D. Miguel de Harate, quien fue Cura de esta
vicaria, hasta que se lea curato.

El veintidos de Junio de mil setecientos setenta, se
segregó esta Vicaria de S. Pedro de la Canada, de la Ca
-becera de S. Sebastian, por auto del 22 de Diciembre
de 1769. (Probablemente fue disposicion del Sr. Loren
-zana) y tomó posesion como Cura Propio el Sr. Licen
-ciado D. Ignacio Luis Valdeira y Colmenero, y duró

- 1.º hasta el día 13 de Agosto del año de 1787
- 2.º el Sr. D. Juan Trujaga, Int. del 3 de Sete de 1787 hasta el 10 de Junio de 1788.
- 3.º Sr. D. Lazaro Páez, Cura Prop. 11 de Junio de 1788 hasta el 11 de Junio de 1794
- 4.º Sr. D. Pedro Garcia, Cura Substituto. 12 de Junio de 1794 al 26 de Octubre del mismo
- 5.º Sr. José M. Serrano, Cura Int. 26 de Octubre de 1794 y duró al 15 de Febrero 1795.
- 6.º Sr. Juan Wang^a Belaurarain, C. Prop. 16 de 1795 al 8 de Febrero de 1796
- 7.º Sr. José M. Serrano, Cura Cuadrop. 9 de Febrero de 1796 al 2 de Febrero de 1797.
- 8.º Sr. Juan Ant. Páez, Cura Prop. Febrero 4 de 1797 al 13 de Marzo de 1810
- 9.º Sr. J. Ant. Parfias, Cura Int. de Marzo 21 de 1810 al 11 de Agosto del mismo
- 10.º Sr. Miguel Ant. Lara, Cura Prop. Agosto 20 de 1810 y falleció el 23 de Sete de 4d.
- 11.º Sr. J. Ant. Parfias, Cura Prop. del 25 de Sete de 4d. al 3 de Julio de 1814